
ATA DA 82ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA SUB-BACIA HIDROGRÁFICA
DO BAIXO JAGUARIBE

Aos 12 (doze)  dias  do mês de  dezembro do ano de  dois  mil  e  vinte  e  quatro,  das  08:30 h  às  
12:30 h,  estiveram reunidos  de forma presencial no EEEP Francisca Rocha Silva, localizado na Rua 
João  Celedônio  Sobrinho,  S/No  –  Alto  da  Caatinga  –  Jaguaruana/CE, os  representantes  das 
instituições membros do Comitê da Sub-Bacia Hidrográfica do Baixo Jaguaribe, para discutir a  
seguinte  PAUTA:  Abertura,  Acordo  de  Convivência  e  espaço  facultado  para  informes  dos 
membros do colegiado;  Aprovação da Ata da 81ª Reunião Ordinária e Resgate dos Encaminhamentos 
da Reunião Anterior;  Apresentação da atual  situação do Projeto Malha D’água e  as  perspectivas  do 
projeto no Baixo Jaguaribe (SRH); Avaliação das atividades realizadas em 2024 e Planejamento de ações 
para  o  ano  de  2025  do  CSBH  Médio  Jaguaribe;  Apresentação  das  atividades  de  recuperação  das 
Estruturas  do  açude  Santo  Antônio  de  Russas  (DNOCS);  Apresentação  da  Operação  parcial  do  2o 
semestre  de  2024  dos  açudes  Castanhão  e  Santo  Antônio  de  Russas  (COGERH); 
Discussões/encaminhamentos;  Entrega  de  placas  de  assiduidade  e  da  comenda  Cláudio  Pereira  de 
Oliveira Neto referente ao ano de 2023 e escolha dos agraciados com as comendas Zaranza e Cláudio 
Neto  referente  ao  ano  de  2024;  Encerramento.  Estiveram  presentes  as  seguintes  instituições 
membros: 01.  Associação  Comunitária  José  Estácio  de  Sousa  –  Elidia  Maria  de  Matos 
Gomes;  02.  Associação dos  Moradores  de  Caraúbas  e  Adjacências  –  Cláudio  Alves  Pinto; 
03.  Fundação  Brasil  Cidadão  para  Educação,  Cultura,  Tecnologia  e  Meio  Ambiente  – 
André Luiz Braga Silva; 04. IFCE – Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do 
Ceará  –  Paulo  de  Freitas  Lima;  05.  Instituto  Agropolos  do  Ceará  –  Allysandro  Soares 
Herculano  Barroso;  06.  Paróquia  Nossa  Senhora  da  Boa  Viagem  –  Sr.  Elieser  Reinaldo 
Bezerra;  07.  Sindicato  dos  Trabalhadores  Rurais,  Agricultores  (as)  Familiares  de 
Jaguaruana – Maria Gislene da Silva; 08. Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores 
e  Agricultoras Familiares de Limoeiro do Norte –  Jocilene Matos Maia;  09.  Sindicato dos 
Trabalhadores  Rurais  Agricultores  e  Agricultoras  Familiares  de  Russas  –  José  Pedro 
Ramalho; 10.  União das Associações Comunitárias de Russas –  Luzia Pereira da Costa; 11. 
Agrícola Famosa LTDA – Ana Paula de Sousa Enéas Fernandes e Glícia Pinto Barra Reinaldo; 
12.  Agropaulo Agroindústria S/A – Otávio Vitor dos Santos;  13. APAMATRA – Associação 
dos  Pescadores(as)  Artesanais,  Trabalhadores  da  Pesca,  Piscicultores,  Marisqueiras,  
Apicultores e Trabalhadores de Regine de Agricultura Familiar  – José Amauri Moreira; 14. 
AMIST – Associação dos Moradores da Ilha de Santa Terezinha  – Ítalo Diógenes Holanda 
Bezerra;  15.  CAGECE –  Fábio  José;  16.  Distrito  de  Irrigação  do  Perímetro  Tabuleiro  de 
Russas – DISTAR – Aridiano Belk de Oliveira; 17. FAPIJA – Federação das Associações do 
Perímetro  Irrigado  Jaguaribe  Apodi  –  Luíz  Felipe  Sousa  Santiago;  18.  Meri  Pobo 
Agropecuária LTDA – Mayara André Lopes (virtual); 19 Tropical Nordeste Agrícola LTDA 
–  José de Fátima Rodrigues das Chagas e Vinícius Sousa de Oliveira ; 20. UNIVALE – União 
dos Agronegócios do Vale do Jaguaribe – Maurílio Maia Costa; 21. Associação Comunitária 
Vila Nova I – Deuselino da Silva; 22. Prefeitura Municipal de Jaguaruana – Francisco Edson 
Celedônio; 23. Prefeitura Municipal de Russas –  José Leonardo de Sousa e Adriano Oliveira 
Silva;  24.  Prefeitura  Municipal  de  Limoeiro  do  Norte  –  Raimundo  José  da  Silva;  25 
Prefeitura  Municipal  de  Aracati  –  José  Maurício  Guimarães  Oliveira;  26.  Prefeitura 
Municipal  de  Icapuí –  José  Marcelo  da  Silva;  27.  Prefeitura Municipal  de  Quixeré –  José 
Hamilton Ribeiro Andrade;  28. Câmara Municipal de Quixeré – Cleudo Honorato de Sousa e 
Luiz  Gonzaga  de  Oliveira  Júnior;  29.  CREDE  10  –  Coordenadoria  Regional  de 
Desenvolvimento da Educação  –  Cláudio César  Rodrigues  de  Oliveira;  30.  EMATERCE – 
Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Ceará – Benício Diógenes da Silva; 31. 
SDA – Secretaria de Desenvolvimento Agrário –  Francisco Ademarzinho Ponte de Holanda; 
32.  SDE –  Secretaria  de  Desenvolvimento  Econômico  –  Antônio  Erildo  Lemos  Pontes;  33. 
DNOCS –  Francisca Rosângela Barbosa Silva;  34. SRH –  Adail Sena.  A equipe da COGERH 
Limoeiro  do  Norte  estava  composta  pelos  Srs.  Isaac  Soares  –  Gerente  regional  em exercício;  
Leandro  Nogueira  –  Coordenador  do  Núcleo  de  Gestão  Participativa,  Cleilson  Almeida  – 
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Analista  em  Gestão  de  Recursos  Hídricos  e  a  Sra.  Emília  Regis,  Auxiliar  Técnico  
Administrativo do Núcleo de Gestão Participativa. A reunião foi iniciada pelo Sr. Leandro que  
saudou  a  todos  os  presentes,  agradeceu  o  espaço  cedido  pelo  Escola  Francisca  Rocha  Silva,  
apresentou a equipe da COGERH e convidou para compor a mesma de abertura, o Sr. Aridiano  
Belk – Presidente do colegiado e atual Coordenador do Fórum Cearense de Comitês de Bacias  
Hidrográficas,  o  Sr.  Marcelo  Silva  –  Secretário  e  Ar.  Elidia  Matos  –  secretária  adjunto,  Sr.  
Isaac Soares. O Sr. Aridiano agradeceu primeiramente a Deus, e em especial pela saúde do Sr.  
Pedro Miguel que está em recuperação, cumprimentou o Sr. Luiz e o Sr. Amauri, representando  
o  município  anfitrião,  os  técnicos  da  COGERH e principalmente  os  colegas  do comitê.  O Sr.  
Marcelo agradeceu a presença de todos. A Sra. Elidia desejou uma boa reunião e que ela seja  
produtiva.  O Sr.  Isaac  cumprimentou a  todos  e  disse  estar  como gerente  interino  e  que  daria  
suporte no que for possível. O Sr. Amauri agradeceu a presença de todos e justificou a ausência 
do  Prefeito  Elias.  O  Sr  Aridiano  agradeceu  a  Sta.  Ruth  pelo  trabalho  desenvolvido  como 
estagiária. Passou a palavra então para o Sr. Italo Diógenes que falou da ação de execução de  
obras do riacho carrapicho pois houve ruptura das águas há 21 dias, deixando a comunidade da 
Ilha de Santa Terezinha, Gangorra, e Malhada sem água causando colapso para uso dos animais  
e  mortandade  de  peixes  e  do  ecossistema.  Falou  também da  participação  da  primeira  live  do  
CSBH BAIXO JAGUARIBE e sugeriu fazer essa live informativa uma vez por mês a partir de  
2025.  Falou  ainda  que  participou  da  5ª  conferência  nacional  ambiental  em  Russas,  
representando  o  CSBH  Baixo  Jaguaribe  e  a  AMIST,  na  qual  foi  eleito  delegado  para  a  
conferência estadual, que ocorrerá em março/2025. O Sr. Aridiano disse que desde que assumiu  
a diretoria, faz uma reunião com a equipe para alinhamento e que há duas semanas estiveram em 
Palhano  e  que  o  Sr.  Pedro  Miguel  também  esteve.  Em  seguida  o  Sr.  Leandro  apresentou  o  
resumo das atividades do colegiado nesse ano de 2024 e alguns registros fotográficos. Solicitou  
que os membros curtissem as postagens no Instagram relacionadas ao comitê propiciando uma  
maior  visibilidade  do  mesmo.  O Sr.  Aridiano  colocou  em  votação  a  Ata  da  81ª  Reunião 
Ordinária  do  Comitê  da  Sub-bacia  Hidrográfica  do  Baixo  Jaguaribe,  que  foi  aprovada  por  
unanimidade.  Convidou  o  Sr.  Leandro  para  fazer  o  resgate  dos  encaminhamentos  da  reunião 
anterior que foram lidos e informados os devidos desdobramentos. O Sr. Aridiano informou que 
sobre  a  solicitação  do  Sr.  Elizer,  foi  realizada  uma  visita  que  gerou  um  relatório  que  será  
apresentado  logo  mais  adiante.  Em  seguida  o  Sr.  Cleilson  apresentou  uma  minuta  com  a  
avaliação  das  ações  realizadas  no  ano  de  2024  e  as  planejadas  para  o  ano  de  2025.  Após 
avaliado  e  discutido,  ficou  definido  que  as  reuniões  ocorrerão  da  seguinte  forma:  83 a RO – 
27/03/2025 – Limoeiro  do  Norte;  84ª  RO  –  05/06/2025  –  Aracati;  85ª  RO  –  18/09/2025  – 
Palhano; 86ª RO – 11/12/2025 – Russas e se houver extraordinária será em Itaiçaba. O relatório  
detalhado tanto da avaliação 2024, como o Planejamento 2025 seguirá em anexo e será enviado 
aos membros por e-mail. O Sr. Ítalo solicitou a inclusão no programa cientista-chefe, um estudo 
de  antropização  do  rio  Jaguaribe  desde  a  saída  do  açude  Castanhão  até  Ilhota, município 
de Russas. Em  seguida  o  Sr.  Aridiano  informou  que  nos  dias  17  e  18  do  corrente  ano,  
acontecerá a reunião do Fórum Cearense e nela ocorrerá a entrega da comenda Zaranza, tendo  
como indicação o Sr. Paulo Lima. Fez uma breve leitura dos agraciados em anos anteriores para  
que na reunião de hoje aconteça a escolha do agraciado referente ao ano 2024. Informou ainda  
que a Sra. Luzia receberá a comenda Cláudio de Oliveira Neto e que também será escolhido o  
agraciado dessa comenda do ano 2024. O Sr. Aridiano sugeriu que seja realizada uma reunião  
extraordinária  para  falar  dos  recursos  do  pró  comitê.  O  Sr.  Paulo  Lima  disse  que  quanto  a 
comissão de meio ambiente, o comitê seria esse órgão para receber denúncias, fazer relatório e  
enviar ao ministério público, e que é interessante colocar a proposição de áreas de conservação 
ambiental.  Por  fim,  o  Sr.  Aridiano  colocou  o  planejamento  2025  para  aprovação,  sendo  o 
mesmo  aprovado  por  unanimidade.  Seguindo  a  pauta,  o  Sr.  Adail  Sena  –  SRH,  deu  início  a  
apresentação da atual situação do Projeto Malha D’água e as perspectivas do projeto no Baixo  
Jaguaribe. Destacou que o projeto malha d’água é composto de: 34 sistemas adutores planejados  
com uma ETA em cada; 4.306 km de linhas adutoras principais; 305 estações de bombeamento;  
abrangência  de  178  municípios;  população  urbana  de  projeto  de  6.297.383  hab.;  vazão  de  
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projeto de 16,5 m³/s; 04 sistemas adutores de integração com 93 km e vazão de projeto de 2,1  
m³/s;  estimativa  de  investimento:  R$ 5,55  bilhões;  Sistema adutor  Banabuiú  –  Sertão  Central  
(pertencente ao projeto malha d’água). Apresentou o escopo do projeto. A execução das obras  
do sistema adutor Banabuiú Sertão central (SAB – SC), pertencente ao projeto malha d’água: 9  
sedes municipais;  Extensão total:  688,09 km; Vazão:  528,34 l/s;  População atendida:  280.382 
hab. e 38 distritos; estações elevatórias – 45 und; captação + estação de tratamento de água – 01 
und; adutoras – 670 km; reservatórios – 31 und. O prazo final está previsto para dezembro de  
2026.  O  valor  investimento  (P0):  R$643.315.708,04.  A  fonte  é  o  Banco  Mundial  e  Tesouro 
Estadual.  A primeira  entrega de  água prevista  para  setembro de  2024,  nasce  desde Banabuiú,  
Jaguaretama e nos distritos de Laranjeiras e Cangati. Apresentou fotos das adutoras trechos: 04,  
05, 11, 15, e 23 e da eta –estação de tratamento água. O Sr. Adail sugeriu que seria interessante 
que  fizéssemos  uma  visita  ao  Eixão  das  águas  que  está  sendo  duplicada.  O  Sr.  Francisco  
Jonathan perguntou o porquê da tubulação ter que ficar enterrada e o Sr. Adail respondeu que  
muito embora seja mais caro, a durabilidade é maior e evita roubos. O Sr.  Marcelo perguntou 
qual  seria  a  próxima região a  ser  atendida.  E disse  que Icapuí  não será  atendida.  O Sr.  Adail  
disse que tem um estudo hidrológico sobre Icapuí e ele poderá repassar depois. O Sr. Aridiano 
respondeu que será Quixadá e Quixeramobim. E que em outra oportunidade poderemos trazer  
apresentação sobre o Eixão das águas e sobre o São Francisco. Prosseguindo com a Pauta, a Sra.  
Rosângela  iniciou  a  apresentação sobre  as  atividades  de  recuperação das  Estruturas  do  açude  
Santo Antônio de Russas, informando que a obra teve início no final de julho e que toda parte 
de hidromecânica foi recuperada; Foi feita toda a parede e também foi colocado pó de pedra na  
parede para evitar erosão (rip rap); foram recuperados os meios-fios; concluída as canaletas de  
drenagens; realizados o desmatamento; a cerca. Em suma, está faltando concluir alguns detalhes  
na torre tomada d’água e concluir o nome do órgão DNOCS. A obra ainda não foi entregue pois  
aguardam um fiscal para fazer as últimas vistorias.  Finalizada a apresentação e sem dúvidas a  
serem tiradas, o Sr. Naldo Quirino, vice-prefeito do município de Jaguaruana relatou que a água  
liberada  pelo  Castanhão  não  é  suficiente  para  abastecer  o  município  de  Jaguaruana  e  faz  um 
alerta  pois  os  poços  estão  secando. Solicitou  então  da  COGERH,  estudo  de  viabilidade para 
perenização do riacho Araiubú e Campo Grande, municípios de Russas/Jaguaruana. Em seguida  
o Sr.  Isaac deu início a  apresentação da Operação parcial  do 2º  semestre  de 2024 dos açudes  
Castanhão e Santo Antônio de Russas. Iniciou apresentando o volume atual do açude Castanhão que 
em 11 de dezembro encontrava-se com  1.899,32 bilhão de m³.  Em seguida fez um resgate da operação 
dos vales Jaguaribe e Banabuiú e apresentou o simulado da operação do segundo semestre que 
foi aprovado. Mostrou que com a vazão média de 17 m³/s , dia 01/07/2024 o reservatório sairia 
da  cota  92,36  m,  com  o  volume  de  2.389,81  hm³,  com  35,70%,  devendo  chegar  no  dia  
31/01/2025 na cota 88,49 m, com 1,680,56 hm³ ou 25,1% do seu volume. Tendo no período um 
rebaixamento  de  3,87  m,  com  a  evaporação  de  394,92  hm³  e  um  consumo  de  314,32  hm³,  
totalizando  709,25  hm³.  Apresentou  um  resumo  parcial  da  Operação  2024.2  do  açude 
Castanhão,  em que  foi  aprovada  a  vazão  média  de  17,0  m³/s:  (Eixão  5,00  m 3/s  e  Rio:  12,00 
m3/s),  as vazões médias aprovadas dos principais perímetros públicos:  3,5 m³/s (FAPIJA),  3,5 
m³/s (DISTAR), 0,350 m³/s (Mandacaru), perfazendo um total de 7,35 m³/s, a média parcial da  
operação realizada até o dia 10/12/2024, está em 16,69 m³/s, sendo 4,72 m³/s (Eixão das Águas)  
e  12,27  m³/s  (rio  Jaguaribe).  Já  nos  perímetros  públicos,  a  média  realizada  é:  FAPIJA (3,69  
m³/s), DISTAR (2,76 m³/s), Mandacaru (0,304 m³/s), perfazendo um total de 6,75 m³/s. A média 
dos riachos operada foi:  Riacho Zé Chaves:  0,129 m 3/s;  Rio Velho:  0,135 m3/s  e  Braço seco: 
0,507  m3/s,  ao  passo  que  a  média  aprovada  fora:  0,120  m 3/s  (Zé  Chaves);  0,200  m3/s  (Rio 
Velho) e 0,600 m3/s (Braço seco). O bombeamento reverso do canal do trabalhador teve vazão  
aprovada  de  0,200  m3/s,  e  a  média  operada  é  0,130  m3/s. O açude  Santo  Antônio  de  Russas, 
único reservatório da bacia oficialmente monitorado pela COGERH, o mesmo se encontrava no  
dia  11/12/2024,  com  um  volume  de  16.540.000  m³  (66,02%  da  capacidade).  Em  seguida 
apresentou a simulação da operação para o segundo semestre aprovado. O açude Santo Antônio 
de  Russas  tem  capacidade  de  25.000.000  m³,  teve  vazão  simulada  de  116L/s,  saindo  no  dia 
01/07/2024,  da  cota  109,20m,  com  um  volume  inicial  de  24.543.949  m³.  Pela  simulação  o 
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mesmo chegaria no dia 31/01/2025, na cota 107,09m com volume de 12.043.562 m³ (48,08%).  
Na  tabela  seguinte  apresentou  o  acompanhamento  da  operação  do  referido  açude.  No  dia 
01/07/2024  foi  iniciada  a  operação.  No  dia  22/10/2024  foi  aberta  a  comporta  as  10h30  da  
manhã,  sem leitura  de  vazão.  No  dia  25/10/2024,  a  vazão  aferida  ás  16h  do  dia  23/10/2024,  
régua de leitura 32. No dia 30/10/2024 foi reaberto. No dia 12/11/2025 foi realizada a campanha  
de  aferição  e  verificação  no  trecho.  A  água  checou  em Pedra.  Apresentou  na  sequencia  uma  
imagem de satélite do trecho percorrido do açude Santo Antônio de Russas até a comunidade de  
Pedras. Logo após apresentou o extrato simulado e realizado da operação 2024.2, no período de  
01/07/2024  a  10/12/2024.  Pela  simulação  com  a  vazão  de  116  L/s,  o  açude  em  10/12/2024,  
estaria na cota 107,67m, com um volume de 15,263 milhões de m³ (60,93%). Ao passo que a o  
açude chegou dessa data com a cota 107,92m, com volume 16,651 milhões de m³ (66,47%). A 
diferença  positiva  na  cota  foi  +0,25m  e  no  volume  de  +1,388  milhão  de  m³  (+5,54%).  
Terminada a apresentação, foi facultada a palavra para as perguntas e não havendo nenhuma o 
Sr.  Aridiano  convidou  o  Sr.  Cleilson  para  apresentar  o  relato  da  visita  ao  açude  do  Ereré  – 
Ceará. Os participantes nessa visita foi a Gerência Regional da COGERH de Limoeiro do Norte:  
Aroldo Vidal (Analista em Gestão de Recursos Hídricos), Walneydson Castro (Motorista), Eng.  
Jander  Rodrigues  da  Silva  (Coordenador  da  COMDEC – Coordenadoria  Municipal  de  Defesa  
Civil  de Itaiçaba)  e  Thiago Barros Paula  (Chefe da Frota  do Município de Itaiçaba).  A visita  
teve como objetivo averiguar a situação nas estruturas da parede do açude do Ereré (ombreiras,  
coroamento, taludes de montante e jusante) em atendimento ao relatório encaminhado ao CSBH 
Baixo  Jaguaribe  em  agosto  de  2024  que  segue  em  anexo  a  este  relato.  As  
conclusões/recomendações  foram  que  após  a  visita  ao  reservatório  do  Ereré,  identificamos  que  a 
Coordenadoria Municipal de Defesa Civil de Itaiçaba – COMDEC não tinha conhecimento do relatório 
enviado ao CSBH Baixo Jaguaribe, e em virtude disso também não comunicou a problemática aos órgãos 
da Coordenadoria de Defesa Civil do Estado do Ceará. Constatamos também que a COMDEC não realiza 
inspeções periódicas no barramento, o que pode fragilizar o processo de segurança da barragem. No 
mesmo sentido,  constatamos  que  os  órgãos  da  Coordenadoria  de  Defesa  Civil  do  Estado  do  Ceará 
também não fazem o monitoramento constante da barragem, o que é preocupante. Informamos que não 
foi possível responder de forma conclusiva se há ou não possível revença ou infiltração a jusante do 
barramento do açude do Ereré, fato que merece ser melhor avaliado por uma equipe de especialistas no 
assunto. Por fim, deixamos as seguintes recomendações: Que o CSBH Baixo Jaguaribe dê ciência da  
problemática aos órgãos da Coordenadoria de Defesa Civil do Estado do Ceará; Que seja realizada a 
retirada da vegetação arbórea/arbustiva dos taludes do barramento pelos órgãos competentes; Que sejam 
erradicadas  as  colônias  de  formigas  existentes  no  talude  de  jusante  do  barramento  pelos  órgãos 
competentes; Se possível, reforçar a parede da represa na parte da ombreira direita, haja vista que neste 
setor fluía o antigo curso natural do rio Palhano, sendo essa ombreira situada topograficamente na parte 
mais  inferior  do  relevo,  ao  contrário  da  ombreira  esquerda  que  se  encontra  topograficamente  bem 
encaixada no sopé da Serra do Ereré.  Por fim foram apresentados registros fotográficos dessa visita. O 
Sr. Leandro convidou o Sr. Eliezer para se pronunciar e o mesmo reforçou as suas questões sobre seus  
temores sobre o que foi exposto no relatório. Em seguida o Sr. Cleilson apresentou o relatório da visita 
técnica  da  comissão  de  meio  ambiente  do  comitê  da  sub-bacia  hidrográfica  do  baixo  Jaguaribe  à 
comunidade Porto do Céu, Aracati, realizada no dia 04 de dezembro de 2024. A visita teve como objetivo 
verificar in loco a denúncia de moradores da Comunidade Porto do Céu, sobre o risco de salinização das  
águas de poços que abastecem a comunidade, devido à reativação de carcinicultura na comunidade. Após 
a  visita,  foi  elaborado  um relatório  com sugestões  ao  Comitê  da  Sub-Bacia  Hidrográfica  do  Baixo 
Jaguaribe,  órgãos  ambientais  e  Ministério  Público  sobre  o  caso.  A comissão  estava  composta  pelos 
seguintes representantes das instituições membros: 1. Cláudio Alves Pinto – Associação dos Moradores 
de Caraúbas e Adjacências – Aracati; 2. Elídia Maria de Matos - Associação Comunitária José Estácio de 
Sousa – Jardim de São José – Russas; 3. Ítalo Diógenes Holanda Bezerra – Associação dos Moradores da 
Ilha de Santa Terezinha – Limoeiro do Norte; 4. Paulo de Freitas Lima – IFCE Campus Limoeiro do 
Norte. Na ocasião, acompanhavam a comissão, os técnicos da Gerência Regional da Cogerh Limoeiro do 
Norte (secretaria-executiva do CSBH): Sr. Cleilson Pinto de Almeida, analista em gestão de recursos 
hídricos do Núcleo de Gestão Participativa e Sr. Humberlivaldo Azevedo, do Núcleo de Operações. Por 

4

160
161
162
163
164
165
166
167
168
169
170
171
172
173
174
175
176
177
178
179
180
181
182
183
184
185
186
187
188
189
190
191
192
193
194
195
196
197
198
199
200
201
202
203
204
205
206
207
208
209
210
211
212



fim as  sugestões  e  recomendações  foram que diante  dos  fatos  levantados  na  visita  as  comunidades, 
constatou-se  que existe  uma situação conflituosa  com o empreendimento de  carcinicultura  que pode 
comprometer o abastecimento humano das famílias residentes na comunidade Porto do Céu; Constatamos 
ainda  que  essa  situação  ocorre  desde  o  ano  de  2005,  quando  foi  firmado  um  TAC  –  Termo  de 
Ajustamento de Conduta, através da 15ª Vara da Justiça Federal, com a interveniência do IBAMA – 
Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e Recursos Naturais Renováveis e da SEMACE - Superintendência 
Estadual  do Meio Ambiente,  visando implementar  medidas  mitigadoras  dos  impactos  da  atividade a 
comunidade e ao ecossistema fluvial. Com a mudança de titularidade e possível retomada das atividades 
do empreendimento, existe um risco de comprometimento do abastecimento da comunidade. Diante do 
exposto,  recomendamos que o Colegiado solicite aos órgãos ambientais competentes e ao Ministério 
Público a adoção das medidas necessárias para verificar se o TAC foi cumprido, bem como que o mesmo 
se aplique a nova proprietária do empreendimento, que deve se comprometer a realizar as ações previstas 
no  TAC,  bem  como  os  condicionantes  estabelecidos  nos  estudos  técnicos  que  subsidiaram  o 
licenciamento ambiental do empreendimento. Finalizada a reunião Sr. Cláudio Pinto agradeceu a equipe e 
solicitou como encaminhamento a retomada do monitoramento dos poços da comunidade Porto do Céu, 
município de Aracati. O Sr. Cleilson  comunicou que algumas instituições membro foram notificadas a 
realizar a substruição dos membros, devido a faltas, e serão desligadas do colegiado, conforme regimento 
interno:  Associação dos Moradores de Lagoa Escura – Russas e Paróquia Nossa Senhora do Rosário –  
Aracati, ambas no segmento sociedade civil, além da Bessa Produção e Distribuição de Frutas LTDA – 
Quixeré,  no  segmento  usuários.  Em seguida  o  Sr.  Aridiano  deu  início  a  escolha  do  agraciado  para 
comenda  Zaranza  2024.  O  Sr.  Paulo  Lima  sugeriu  o  nome  da  Sra.  Anjerliana  pelo  seu  trabalho 
desenvolvido frente a Cáritas  Diocesana e sua representatividade no comitê de bacias. Falou também que 
está há 8 (oito) anos no comitê e que o mesmo tem sido sua maior escola. Declarou que afastar-se-á  
durante um certo período para resolver coisas particulares, mas que seu colega, o Sr. Francisco Jonathan 
irá substitui-lo e que o é uma pessoa capacitada. Por fim agradeceu a todos e fez referência a importância 
do comitê. O Sr. Aridiano agradeceu ao Sr. Paulo pelo tempo servindo e colaborando com esse comitê e 
desejou tudo de bom. Logo após colocou em votação a  indicação do nome da Sra.  Anjerliana para  
comenda Zaranza o qual foi aceito por unanimidade. Em seguida indicou o nome do Sr. Ítalo Diógenes 
para receber a comenda Cláudio Pereira de Oliveira Neto e perguntou a plenária se alguém tinha mais 
alguma indicação e não havendo o nome do agraciado para esta comenda foi escolhida por unanimidade.  
Seguindo a pauta,  o Sr.  Aridiano convidou a Sra.  Luzia para receber a comenda Cláudio Pereira de 
Oliveira Neto referente ao ano de 2023. O Sr. Leandro leu a biografia da Sra. Luzia e passou a palavra 
para a mesma. A Sra. Luzia agradeceu pela indicação e falou da importância do comitê. Já finalizando a 
reunião o Sr. Aridiano deu início a entrega das placas de assiduidade para as instituições que não faltaram 
nenhuma reunião em 2023.  Para finalizar  passaram ao  levantamento  de  encaminhamentos  e  após 
algumas sugestões, foram aprovados os seguintes ENCAMINHAMENTOS/DELIBERAÇÕES: 
1. Ítalo Diógenes – Solicitar  a  inclusão no  programa  cientista  chefe,  um  estudo 
antropização  do  rio  Jaguaribe  desde  a  saída  do  açude  Castanhão  até  Ilhota, município 
de Russas;  2.  Aridiano – Incluir na pauta das próximas reuniões a Apresentação sobre as 
obras da duplicação do Eixão das águas e sobre o Ramal Salgado do São Francisco (PISF); 
3.  Naldo Quirino  (vice-prefeito  de  Jaguaruana) –  Solicitou  da  COGERH,  estudo  de 
viabilidade para  perenização  do  riacho  Araiubú  e  Campo  Grande,  municípios  de 
Russas/Jaguaruana;  4.  Claúdio  Pinto  – retomar  o Monitoramento  dos  poços  da 
comunidade Porto  do  Céu, município  de  Aracati;  5.  Aridiano  – Realizar  uma Reunião 
Extraordinária (híbrida) no início  de  2025 para discutir a  aplicação dos recursos  do Pró-
Comitê; 6. Indicação para as comendas Zaranza 2024: ANJERLIANA SOUZA OLIVEIRA 
– Cáritas Diocesana de Limoeiro do Norte;  e  Comenda Cláudio Pereira de Oliveira Neto  
2024: ÍTALO DIÓGENES HOLANDA BEZERRA. Na sequência entregou também um mimo 
em nome da  diretoria,  a  cada  pessoa  presente,  desejando  feliz  na  natal  e  próspero  ano  novo.  
Finalizou  a  reunião  com  o  registro  fotográfico.  E não  havendo  nada  mais  a  se  tratar,  o  Sr. 
Aridiano, declarou encerrada a reunião, e eu Emilia Regis, Auxiliar Técnico Administrativo do  
Núcleo  de  Gestão  Participativa  da  gerência  regional  do  Baixo  e  Médio  Jaguaribe,  COGERH 
Limoeiro do Norte, lavrei a presente Ata. 
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